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“ 小巷总理”12年如一日乐为社区服务
“ 事情是大家做的，别都算在我头上”
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疏导小区交通、拜访居民
杨书记的一天真的很忙碌

2012年9月14日，对于党的十八大代
表杨如明来说和往常没有什么不同。

07:30，她在小区门口和其他志愿者一
起指挥疏导小区交通。

08:00，她接受了一家电视台的访问。
对于这样一项很多人看来求之不得的事
情，杨如明反而叫苦不迭：“ 我有什么好采
访的，事都是大家做的。每天都要接受采
访，弄得我跟什么伟人似的。其实我心里
明白，我们小区建设不好的地方多着呢。”

09:34，杨如明去了465弄13号楼的一
户居民王阿姨家，听取王阿姨关于小区
主干道人车同行易引发安全隐患的解决
办法。

10:26，杨如明和居委会工作人员开了
一个简短的会议，会议上讨论了小区派人
员参加虹口文化中心举办的飞镖比赛和

“ 八十分”比赛的事情。同时，讨论了其他
小区一些值得借鉴的地方。会议中，杨如
明不时被电话打断，回来的时候手中多了
一摞小便签贴，大概两厘米厚，上面记录
着一些地址、电话、人名和事情。

中午杨如明简单地休息了一会儿。下
午，她要和同事一同慰问3名志愿者。

17:00到19:00，又是下班高峰，杨如明
和志愿者们在小区门口指挥交通。

晚上，她还要主持小区的党员大会。

社区事情“ 琐杂”
人、车、宠物，样样都操心

这些天来，杨如明不厌其烦地找人谈
话、问询、开会，都是为了一件事：小区交

通。小区的交通问题对于像秀苑小区这样
的老居民区，可谓是“ 老病根”。由于有车
一族的增加，原本小区不怎么宽敞的路变
得更加拥挤，居民的抱怨声也与日俱增。

这几个月，杨如明与小区居委会、业
委会和物业一直坚持不懈地为交通不畅
寻求解决方案，在咨询了居民、交警的意
见后，小区单行道行驶方案得到了大多数
的认可。在此期间，她共征询了882条意
见，64%以上的居民同意单向行驶。

对于这些“ 成绩”，她淡淡地说：“ 前
一阶段机动车单向行驶取得了成功，这是
居委会、业委会和物业的功劳，你们不要
算在我头上。我不过是参与了决策，对一
些有不同意见的居民上门做了些工作。仅
此而已。”

有人说，生活就是一地鸡毛。在杨如
明的身上，这句话体现得淋漓尽致。秀苑
小区目前共有2560户，车辆超过700辆。
人、车、宠物，要操心的事可真多。退休职
工多了，健身器材不够用，怎么办？杨如明
提议小区开辟一块专门供老年人活动的
场地，在街道的支持下，顺利实施；摄像头
不清楚了，小区安全得不到保障怎么办？
杨如明又建议小区更换摄像头⋯⋯

组织公益活动
让年轻人喜欢上社区工作

年轻人不喜欢参加社区工作怎么办？
在杨如明的倡议下，秀苑大学生挚友社成
立了，清一色的在校大学生。年轻人们有
了互相交流的平台，参与的热情也提高
了。2008年大雪，挚友社一同出来为小区
扫雪；汶川地震，挚友社交了一次特殊的
团费，为汶川灾区捐款；平日里，社员们一

有空就一起出动慰问孤寡老人。
在杨如明的一次次“ 奇思妙想”中，

她提出了“ 民主提事，问需于民；民主决
事，问计于民；民主理事，问治于民；民主
监事，问谏于民”的“ 四民四问”工作法；
她还提出倡议把小区女老师、女律师、女
医生、女干部组织起来发挥职业女性的特
长，服务小区居民。于是，“ 五朵金花”联
谊会建立了起来。

工作和家人她选择前者
老母去世当天还坚持主持会议

从1998年杨如明退休回到家，到2000
年6月5日，她第一次以居委干部的身份到
秀苑小区上班。转眼间，她已经在秀苑工
作了十二年。这十二年，她有过被居民误
解的时候，也尝过挫败的滋味。但在她看
来，这一切自己都可以勇敢面对。

2010年8月，杨如明的母亲突患脑中
风半身不遂，需要人24小时护理。为了尽
可能地少影响白天工作，她只能选择到医
院值夜班照顾母亲。“ 天亮了，她要离开医
院上班，母亲一直拉着我，不愿放我走，那
种情景，至今还深深地刺痛着我。”

2011年3月23日，杨如明的母亲再次
病危住院，她陪在母亲身边，看着母亲慢
慢地停止了呼吸。当她召齐了家人，为母
亲擦洗打理完毕时，已是24日早晨6点半，
杨如明没回家，直接从医院赶到居委会，
因为还有一个党员会议在等着她主持。她
谁也没告诉，直到把会开完。

现在的杨如明，已经是一个孙女的奶
奶。但是这样每天紧锣密鼓的工作让她有
时连喝杯水的机会都没有，更不要说像很
多老人那样整天陪着孙女，尽享天伦之乐。

护士、科研人员、老师、工人、小巷“ 总理”、创业人士⋯⋯他们都是来自一线的普通人，然而，却在各

自的岗位做出了不平凡的贡献，并且成为了党的十八大代表。他们是怎样成长的？是什么样的精神支撑着

他们的青春岁月？他们的理想是什么？从今天起，本报将为您一一呈现这些代表们的风采故事。
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十八大即将召
开，凉城社区（ 街
道）秀苑居民区党
总支书记杨如明在
所有来自上海的十
八大代表中可谓一
枝独秀。原来，她是
本市唯一一名来自
社区的代表。

日前，记者跟
随 杨 如 明 一 起 工
作，和这位特别的
十八大代表来了一
次零距离接触。

本报记者 范彦萍
实习生 尤越

国家版图知识
主题讲座举行

本报讯 记者 马鈜 昨日，市测绘管
理办公室面向全市中学地理老师和新闻
媒体从业人员举办的“ 祖国在心中”———
国家版图知识主题讲座在浦东图书馆举
行国家版图事关国家主权，地图是国家版
图的重要表现形式。

讲座邀请复旦大学历史地理研究中
心教授周振鹤和国家测绘地理信息局地
图管理处处长吴剑锋主讲。周振鹤为大家
生动讲述了中国版图的演变史以及自古
以来我国对钓鱼岛、黄岩岛等领土的管辖
史，吴剑锋向大家介绍了近年来与国家版
图有关的典型案例，强调了使用和编制中
国地图需要注意的重点事项。

本市15岁青少年
牙周健康率为38%

本报讯 记者 顾金华 今年9月20日
是我国第二十四个全国“ 爱牙日”，今年
的活动主题“ 健康口腔，幸福家庭”，副主
题“ 关爱自己，保护牙周”。据近年来监测
表明，本市15岁青少年牙周健康率为38%，
35—44岁中年人牙周健康率为16.18%，
65—74岁老年人牙周健康率不足15%，处
于我国平均水平，与欧美等发达国家和地
区有明显差距。

据介绍，牙周疾病是发生在牙周组织
的慢性感染性疾病，包括牙龈炎和牙周
炎，具有流行程度高、发病反复性强，渐进
性发展的特点。牙周疾病与不良口腔卫生
状况、吸烟、糖尿病、心脏病、精神压力等
因素密切相关，是我国成人失牙的首位原
因，严重影响全身健康和生命质量。牙周
疾病是重要的公共卫生问题之一。

专家介绍，牙周疾病是可防可治的。
坚持正确有效刷牙、定期接受口腔检查等
良好的口腔卫生习惯，可有效预防和控制
牙周病。近年来，本市在持续开展全社会
口腔健康知识宣传和教育的基础上，还结
合“ 健康口腔，幸福家庭”示范点和社区
家庭项目，“ 医教结合”等重点工作，深入
学校和社区，“ 点面结合” 开展以儿童青
少年为重点的全民口腔健康教育和行为
指导等，受到欢迎。

徐汇检察院
直播开放日活动

本报讯 记者 卢燕 通讯员 孙爽 对
于普通的社区居民来说，对检察机关的印
象一直有些神秘。日前，上海市徐汇区检
察院邀请康健社区的领导干部、社区居民
共100余人参加检察开放日活动，并在全
市检察机关首度尝试采用微博直播方式
进行“ 网络开放”。

徐汇区检察院在市检察院宣传处的
支持下，在一个多小时的时间里，分别在
市院腾讯网、东方网官方微博上直播了10
条微博，直播过程中不仅图文并茂，还上
传活动现场视频，丰富微博内容，增加本
次活动的网络吸引力。

作为本市唯一一个来自社区的十八
大代表，杨如明平凡却又不平凡。多年的
社区管理经验让她成为小区管理专家。在
她看来，“ 目前小区管理一个很大的问题
就是管理的部门太多。居委会、业委会、物
业说起来都要管，一有事情了就容易扯
皮，最后搞得谁也不管。我觉得小区管理
一定要有定位。哪一块是谁管就是谁管。”
六十多岁的她提起意见毫不马虎。

“ 既然我被选为十八大代表，我就肯
定会把群众的意见带到中央去，也把中央
的意思传达到群众中来。” 杨如明告诉记
者，自己在十八大上一定会就社区管理提
出自己的看法，向党和人民汇报自己的工
作心得。

同时，她还透露说，在会上，她会建议
小区进行居民满意度调查，只有居民都满
意了才能说明小区工作做得好。

工作着是快乐的。每当我看到
通过我的工作，困难的人得到了帮
助，工作难题被一个个攻破，就感到
自己的工作很有意义。既然我被选
为十八大代表，我就肯定会把群众
的意见带到中央去，尤其是社区管
理方面的事情。同时，也要把大会精
神带给群众。

唯一一个来自社区的十八大代表 》代表心语

杨如明（ 右）在接待居民来访。 本报记者 吴恺 摄


